
 

 

 

 

「一國兩制」的回顧與展望論壇 

（2022年 11月 25日及 26日） 

媒體報導總表 

 

 

編號 日期 媒體 標題 

1 11 月 26 日 大公報 善德基金：加強校園「一國兩制」教育    

2 11 月 26 日 文匯報 梁振英倡結合時代背景 破解基本法教學難

題 

3 11 月 25 日 文匯網 董吳玲玲：善德基金倡教育局加強對學校專業支

援 

4 11 月 26 日 文匯網 梁振英倡結合時代背景 破解基本法教學難

題 

5 11 月 26 日 大公文匯網 教育線上/善德基金：加強校園「一國兩制」

教育 

6 11 月 25 日 大公文匯網 梁振英：基本法的頒布既無抽離歷史亦無違

背民意 

7 11 月 26 日 香港新聞網 梁振英：基本法既未抽離歷史亦未違背香港

民意 

8 11 月 25 日 港人講地 【權威解讀】出席善德基金會「一國兩制的

回顧與展望論壇」 梁振英呼籲港人：若有

人歪曲「一國兩制」和《基本法》、要挺身

而出直面反駁 

9 11 月 25 日 港人講地 【短片】【權威解讀】CY 回顧與展望「一

國兩制」誤導曲解「避不開」籲各界直面駁

斥 

10 11 月 25 日 點新聞 梁振英：基本法的頒布既無抽離歷史亦無違

背民意 

11 11 月 25 日 點新聞 梁振英：特首須得中央任命才令香港有高度

自治權 

12 11 月 25 日 點新聞 董吳玲玲：善德基金倡教育局加強對學校專

業支援 

13 11 月 25 日 星島網 梁振英指特首須經中央任命 香港方能享高度自
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媒體報導總表 

 
14 11 月 25 日 巴士的報 梁振英：特首須經中央任命 香港方能享高

度自治 

15 11 月 25 日 頭條日報網  梁振英指特首須經中央任命 香港方能享高

度自治 

16 11 月 25 日 TVB 無綫新聞 梁振英指落實「一國兩制」應以基本法條文

為基礎 

17 11 月 25 日 商業電台 梁振英：普選產生的特首無高度自治權 

18 11 月 25 日 LINE TODAY 梁振英：特首須中央任命 香港才能享高度

自治 

19 11 月 25 日 香港商報網 善德基金會舉辦「一國兩制的回顧與展望論

壇」 梁振英：可用生動例子教導學生認識基

本法 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

 

 

 

「一國兩制」的回顧與展望論壇 

（2022年 11月 25日及 26日） 

媒體報導總表 

 

1. 大公報 

A05 2022-11-26 

善德基金：加強校園「一國兩制」教育    

 

【大公報訊】記者張凱晴報道：適逢教育局日前宣布次輪《基本法及香港國安法》

測試於明年 1 月 7 日舉行，善德基金會昨日舉行「一國兩制的回顧與展望」論

壇，200 位中小學代表踴躍參與。全國政協副主席梁振英、教育局局長蔡若蓮及

中聯辦新界工作部副部長葉虎擔任主禮嘉賓。梁振英表示，二十大為國家發展及

崛起制定了清晰的目標，包括從 2020 年到 2035 年基本實現社會主義現代化。而

香港將通過貫徹落實基本法實踐「一國兩制」。他亦認同善德基金會於相關教育

活動及貢獻。 

梁振英：「一國兩制」是有生命力的 

根據善德基金會月初發布的調查結果顯示，近三成受訪者認為香港學校推行「一

國兩制」教育的成效良好，反映相關教育有待加強。梁振英表示，「一國兩制」

四字，其實是代表「一個國家，兩種制度，『港人治港』，高度自治」，同時亦包

含了因此衍生的基本法。他建議老師以生活的例子去幫助學生學習基本法，他同

時亦回顧了「一國兩制」的發展。 

梁振英更舉出多個與生活有關的例子去說明不同的基本法條文，如第 111 條是有

關港元，他表示，當初中國銀行在港發鈔，他指當時有外國經濟學家對此並不看

好，並表示會出現「劣幣驅良幣」的情況，不過到目前為止，相關情況都沒有發

生。 

在「一國兩制」的展望上，梁振英強調「一國兩制」是有生命力的，例如在 111

條中有關港元說明，當時制定時也沒有想到香港現時會發展成最大的離岸人民幣

資金池，這是國際金融中心業務的一個主要體現。他形容，這是生命力的其中一

部分。 

新界校長會主席邱少雄、善德基金會常務副主席兼家庭與學校合作事宜委員會前

主席湯修齊亦即場就議題回應，台下不少參加者亦積極發問，互相交流意見。學

校將會推行以「糧食安全」為題的活動，去幫助學生學習國家安全。 

對目前在學校推行「一國兩制」教育情況，善德基金會主席董吳玲玲表示，月初

基金會發布「一國兩制」教育情況問卷調查報告獲得關注，已因應結果向教育局

提出 11 項建議，她希望局方加強對學校的專業支援，讓學校更順利地推行「一
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國兩制」教育。 

#### 

全國政協副主席梁振英與善德基金會主席董吳玲玲等一同出席論壇。 
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2. 文匯報 

A12 2022-11-26 

 

梁振英倡結合時代背景 破解基本法教學難題 

 

香港文匯報訊（記者 金文博）為提高香港年輕一代對憲法、基本法和香港國安

法的認識，培養年輕人的守法意識和家國情懷，善德基金會昨日主辦「『—國

兩制』的回顧與展望論壇」。論壇的主講嘉賓、全國政協副主席梁振英引用了

多條基本法條文內容，並結合了時代和政治背景、立法原意與生活例子，分享

如何以生動有趣的形式，由淺入深地進行基本法推廣與教學，以回應教師普遍

認為基本法「難教」和「難學」等問題。 

梁振英在演講時指出，「一國兩制」既是個完整的概念，也是概括的概念，包

含了「一個國家、兩種制度，港人治港、高度自治」16 個字，並通過基本法的

訂立形成了 160 條法律條文。 

對有教育界中人認為基本法「難教」與學生「難學」的問題，他建議教師可以

用生動有趣的故事，由淺入深、由易到難去教導學生認識基本法，如基本法第

三十七條「香港居民的婚姻自由和自願生育的權利受法律保護」的條文，起草

的背景是內地正實行「一孩政策」，故條文是針對當時香港社會的顧慮而特意

將之寫進基本法中。 

梁振英又提到，基本法第一百一十一條列明有關香港的貨幣政策的條文，香港

在回歸祖國後以「港元為香港特別行政區法定貨幣，繼續流通」，並由特區政

府發行港幣，這種完全獨立於人民幣的發行制度、發行機構、幣值及流通性的

「鈔票中的『一國兩制』」，非常成功，且從來沒有出現過問題，即使是由中

國銀行（香港）發行的港幣，在外地兌換時也無一被拒收，更粉碎了有諾貝爾

經濟學獎得主對於「一個國家不可能有兩種貨幣」的宣稱。這既是「一國兩制」

在香港成功實踐的重要體現，也是信心的基礎。 

教師需加強基本法認識 

新界校長會主席邱少雄表示，不少老師認為很難向學生教授「一國兩制」內容，

但其實老師只要將勤補拙，掌握和熟悉相關內容，包括加強對基本法內容的認

識，教學時即可更得心應手。 

善德基金會常務副主席湯修對新一份施政報告要求學校加強家長的國民教育
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元素表示歡迎，並表示樂意協助推行更多與「一國兩制」有關的家長教育活動。 

教育局局長蔡若蓮、中聯辦新界工作部副部長葉虎擔任論壇的主禮嘉賓，教育

局前局長吳克儉、善德基金會主席董吳玲玲，和全港約 200 位中小學校長、教

師和家長參與了論壇。 

#### 

◆梁振英 香港文匯報記者郭木又 攝 
 

 

 

 

 

3．文匯網 

董吳玲玲：善德基金倡教育局加強對學校專業支援 

2022-11-25 18:08:35 

https://www.wenweipo.com/a/202211/25/AP63809424e4b0e80f8116be18.html 

 

大公文匯全媒體報道：適逢香港回歸祖國 25 周年，為提高香港年輕一

代對憲法、基本法和香港國安法的認識，培養年輕人的守法意識和家國

情懷，善德基金會今日（ 25 日）主辦「『—國兩制』的回顧與展望論壇」，

邀請全國政協副主席梁振英擔任論壇主講嘉賓，及邀請教育局局長蔡若

蓮、中聯辦新界工作部副部長葉虎擔任主禮嘉賓。新界校長會主席邱少

雄、善德基金會常務副主席湯修齊亦有出席活動。  

善德基金會主席董吳玲玲致歡迎辭時表示，善德基金會於本月 6 日發布
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最新的學校推行「一國兩制」教育的情況問卷調查報告，讓社會更全面

掌握學校推行「一國兩制」教育的現況、機遇及挑戰。因應調查結果，

善德基金會亦向教育局提出 11 條建議，加強對學校專業支援，助學校

更順利推行「一國兩制」教育工作。今年是中華人民共和國成立 73 周

年，也是香港回歸祖國 25 周年，善德基金會將會更加積極、全面地為

教師和青少年創建更多認識國家的平台和渠道，令他們有更多機會了解

國家、關愛社會、奉獻才華。  

（大公文匯全媒體記者  李九歌  報道）  

 

 

4. 文匯網 

2022-11-26 (04:43) 

梁振英倡結合時代背景 破解基本法教學難題 

https://www.wenweipo.com/a/202211/26/AP638127a6e4b0e80f8116ca68.html  

 

香港文匯報訊（記者  金文博）為提高香港年輕一代對憲法、基本法和

香港國安法的認識，培養年輕人的守法意識和家國情懷，善德基金會昨

日主辦「『—國兩制』的回顧與展望論壇」。論壇的主講嘉賓、全國政協

副主席梁振英引用了多條基本法條文內容，並結合了時代和政治背景、

立法原意與生活例子，分享如何以生動有趣的形式，由淺入深地進行基

本法推廣與教學，以回應教師普遍認為基本法「難教」和「難學」等問

題。  

梁振英在演講時指出，「一國兩制」既是個完整的概念，也是概括的概

念，包含了「一個國家、兩種制度，港人治港、高度自治」16 個字，並

通過基本法的訂立形成了 160 條法律條文。  

對有教育界中人認為基本法「難教」與學生「難學」的問題，他建議教

師可以用生動有趣的故事，由淺入深、由易到難去教導學生認識基本法，

如基本法第三十七條「香港居民的婚姻自由和自願生育的權利受法律保

護」的條文，起草的背景是內地正實行「一孩政策」，故條文是針對當時

香港社會的顧慮而特意將之寫進基本法中。  

梁振英又提到，基本法第一百一十一條列明有關香港的貨幣政策的條文，

https://www.wenweipo.com/a/202211/26/AP638127a6e4b0e80f8116ca68.html
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香港在回歸祖國後以「港元為香港特別行政區法定貨幣，繼續流通」，並

由特區政府發行港幣，這種完全獨立於人民幣的發行制度、發行機構、

幣值及流通性的「鈔票中的『一國兩制』」，非常成功，且從來沒有出現

過問題，即使是由中國銀行（香港）發行的港幣，在外地兌換時也無一

被拒收，更粉碎了有諾貝爾經濟學獎得主對於「一個國家不可能有兩種

貨幣」的宣稱。這既是「一國兩制」在香港成功實踐的重要體現，也是

信心的基礎。  

教師需加強基本法認識  

新界校長會主席邱少雄表示，不少老師認為很難向學生教授「一國兩制」

內容，但其實老師只要將勤補拙，掌握和熟悉相關內容，包括加強對基

本法內容的認識，教學時即可更得心應手。  

善德基金會常務副主席湯修對新一份施政報告要求學校加強家長的國

民教育元素表示歡迎，並表示樂意協助推行更多與「一國兩制」有關的

家長教育活動。  

教育局局長蔡若蓮、中聯辦新界工作部副部長葉虎擔任論壇的主禮嘉賓，

教育局前局長吳克儉、善德基金會主席董吳玲玲，和全港約 200 位中小

學校長、教師和家長參與了論壇。  

 

 

5. 大公文匯網 

教育線上/善德基金：加強校園「一國兩制」教育 

2022-11-26 (06:08) 

https://epaper.tkww.hk/a/202211/26/AP63812f0ce4b0a46902c6a3af.html 

 

【大公報訊】記者張凱晴報道：適逢教育局日前宣布次輪《基本法及香港國安法》

測試於明年 1 月 7 日舉行，善德基金會昨日舉行「一國兩制的回顧與展望」論

壇，200 位中小學代表踴躍參與。全國政協副主席梁振英、教育局局長蔡若蓮及

中聯辦新界工作部副部長葉虎擔任主禮嘉賓。梁振英表示，二十大為國家發展及

崛起制定了清晰的目標，包括從 2020 年到 2035 年基本實現社會主義現代化。而

香港將通過貫徹落實基本法實踐「一國兩制」。他亦認同善德基金會於相關教育

活動及貢獻。 
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梁振英：「一國兩制」是有生命力的 

根據善德基金會月初發布的調查結果顯示，近三成受訪者認為香港學校推行「一

國兩制」教育的成效良好，反映相關教育有待加強。梁振英表示，「一國兩制」

四字，其實是代表「一個國家，兩種制度，『港人治港』，高度自治」，同時亦包

含了因此衍生的基本法。他建議老師以生活的例子去幫助學生學習基本法，他同

時亦回顧了「一國兩制」的發展。 

梁振英更舉出多個與生活有關的例子去說明不同的基本法條文，如第 111 條是有

關港元，他表示，當初中國銀行在港發鈔，他指當時有外國經濟學家對此並不看

好，並表示會出現「劣幣驅良幣」的情況，不過到目前為止，相關情況都沒有發

生。 

在「一國兩制」的展望上，梁振英強調「一國兩制」是有生命力的，例如在 111

條中有關港元說明，當時制定時也沒有想到香港現時會發展成最大的離岸人民幣

資金池，這是國際金融中心業務的一個主要體現。他形容，這是生命力的其中一

部分。 

新界校長會主席邱少雄、善德基金會常務副主席兼家庭與學校合作事宜委員會前

主席湯修齊亦即場就議題回應，台下不少參加者亦積極發問，互相交流意見。學

校將會推行以「糧食安全」為題的活動，去幫助學生學習國家安全。 

對目前在學校推行「一國兩制」教育情況，善德基金會主席董吳玲玲表示，月初

基金會發布「一國兩制」教育情況問卷調查報告獲得關注，已因應結果向教育局

提出 11 項建議，她希望局方加強對學校的專業支援，讓學校更順利地推行「一

國兩制」教育。 

 

 

6. 大公文匯網 

梁振英：基本法的頒布既無抽離歷史亦無違背民意 

 2022-11-25 (22:08) 

https://www.tkww.hk/a/202211/25/AP6380b0e4e4b0a46902c68b34.html 

（大公文匯全媒體 記者 李九歌）適逢香港回歸祖國 25 周年，為提高香港年輕

一代對憲法、基本法和香港國安法的認識，培養年輕人的守法意識和家國情懷，

善德基金會今日（25 日）主辦「『—國兩制』的回顧與展望論壇」，邀請全國政協

副主席梁振英擔任論壇主講嘉賓，及邀請教育局局長蔡若蓮、中聯辦新界工作部
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副部長葉虎擔任主禮嘉賓。新界校長會主席邱少雄、善德基金會常務副主席湯修

齊亦有出席活動。 

梁振英指出，「一國兩制」既是完整概念，亦是概括的概念，這四個字包括了「一

個國家，兩種制度」、「港人治港」、高度自治，過去 25 年的爭議主要是集中於香

港在實施另一種制度的同時，高度自治權有無受影響，即「港人治港」、高度自

治是否受干擾。他強調，「一國兩制」完整概念是通過基本法訂立形成的 160 條

法律條文。回顧、展望與實踐「一國兩制」，實質上是基本法的回顧、展望與實

踐。 

基本法 1985 年開始起草，在人大常委會下設有基本法起草委員會，其中香港委

員佔比三分之一，180 名來自各領域各界別的香港居民組成基本法諮詢委員會，

當中再選 20 人組成執行委員會，再選出主任、副主任和秘書長。梁振英於 1988

至 1990 年擔任基本法諮詢委員會秘書長，負責兩次香港至今為止耗時最長、耗

資最多、規模最大的公眾諮詢活動，他強調 1990 年頒布的基本法，既不抽離歷

史背景，亦不違背香港社會民意。 

梁振英指，特區政府十分重視基本法教育和推廣，惟教育界普遍認為基本法「難

教」，導致學生覺得基本法「難學」，當中涉及「教與學」的問題，可以用不沉悶、

生動有趣的形式教學，由淺入深、由易到難進行。 

 

 

7. 香港新聞網 

 梁振英：基本法既未抽離歷史亦未違背香港民意 

2022-11-26 (15:37) 

http://www.hkcna.hk/docDetail.jsp?id=100221900&channel=4371 

 

香 港 中 通 社 1 1 月 2 5 日 電  中 國 全 國 政 協 副 主 席 梁 振 英 2 5 日 在

香 港 “ ‘ — 國 兩 制 ’ 的 回 顧 與 展 望 論 壇 ” 上 指 出 ， 1 9 90 年 頒 布

的 基 本 法 ， 既 不 抽 離 歷 史 背 景 ， 亦 不 違 背 香 港 社 會 民 意 。  

在 善 德 基 金 會 主 辦 的 該 論 壇 上，梁 振 英 表 示，“ 一 國 兩 制 ” 既 是

完 整 概 念，亦 是 概 括 的 概 念，這 四 個 字 包 括 了 “ 一 個 國 家，兩 種

制 度 ” 、 “ 港 人 治 港 ” 、 高 度 自 治 。 過 去 2 5 年 的 爭 議 主 要 集 中

於 香 港 在 實 施 另 一 種 制 度 的 同 時，高 度 自 治 權 有 無 受 影 響，是 否
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受 幹 擾。他 強 調，“ 一 國 兩 制 ” 完 整 概 念 是 通 過 基 本 法 訂 立 形 成

的 1 6 0 條 法 律 條 文。回 顧、展 望 與 實 踐 “ 一 國 兩 制 ”，實 質 上 是

基 本 法 的 回 顧 、 展 望 與 實 踐 。  

基 本 法 1 9 8 5 年 開 始 起 草 ， 在 全 國 人 大 常 委 會 下 設 有 基 本 法 起 草

委 員 會 ， 其 中 香 港 委 員 佔 比 超 過 三 分 之 一 。 1 80 名 來 自 各 領 域 各

界 別 的 香 港 居 民 組 成 基 本 法 諮 詢 委 員 會 ， 當 中 再 選 2 0 人 組 成 執

行 委 員 會 ， 再 選 出 主 任 、 副 主 任 和 秘 書 長 。  

梁 振 英 於 1 98 8 至 1 99 0 年 擔 任 基 本 法 諮 詢 委 員 會 秘 書 長，負 責 兩

次 香 港 至 今 為 止 耗 時 最 長、耗 資 最 多、規 模 最 大 的 公 眾 諮 詢 活 動。

他 強 調，19 90 年 頒 布 的 基 本 法，既 不 抽 離 歷 史 背 景，亦 不 違 背 香

港 社 會 民 意 。  

梁 振 英 說，特 區 政 府 十 分 重 視 基 本 法 教 育 和 推 廣，惟 教 育 界 普 遍

認 為 基 本 法 “ 難 教 ”，導 致 學 生 覺 得 基 本 法 “ 難 學 ”，當 中 涉 及

“ 教 與 學 ” 的 問 題，可 以 用 不 沉 悶、生 動 有 趣 的 形 式 教 學，由 淺

入 深 、 由 易 到 難 進 行 。（ 完 ）  

 

 

8. 港人講地 

【權威解讀】出席善德基金會「一國兩制的回顧與展望論壇」 梁振英呼籲港人：

若有人歪曲「一國兩制」和《基本法》、要挺身而出直面反駁 

2022-11-25 20:29 

https://www.speakout.hk/焦點新聞/87938/-權威解讀-出席善德基金會-一國兩制

的回顧與展望論壇--梁振英呼籲港人-若有人歪曲-一國兩制-和-基本法-要挺身而

出直面反駁 

 

為提高香港年輕一代對憲法、《基本法》和《香港國安法》的認識，培養年輕人

的守法意識和家國情懷，善德基金會今日（25 日）主辦「一國兩制的回顧與展望

論壇」，全國政協副主席梁振英應邀出席並發表演講，教育局局長蔡若蓮及中聯

辦新界工作部副部長葉虎則擔任主禮嘉賓，現場還有 200 位中小學代表參與。梁

振英表示，近期在本港及外國有很多歪曲「一國兩制」和《基本法》的情況，呼

籲港人若遇到此種情況，一定要挺身而出直面反駁這些誤導言論。 
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梁振英在主講時提到在 30 年前，外界並不看好香港回歸，並有很多對「一國兩

制」的憂慮和抨擊。他指當時港人紛紛擔憂回歸後所使用的貨幣種類，對此他當

時回應外界質疑指，回歸後香港經濟也依照「一國兩制」，貨幣會使用由香港特

區政府發行的貨幣，即「港幣」。 

梁振英又提到此套做法在回歸前，亦受到美國諾貝爾經濟學家費利文的抨擊。當

時費利文指，一個國家之內不可能有兩種貨幣，若有兩種貨幣，流通量大的貨幣，

遲早會取代流通量小的貨幣，出現「良幣驅趕劣幣」的情況。對此梁振英表示，

現在香港確實存在人民幣和港幣兩種貨幣，而費利文所指的情況則並沒有發生，

「到底是費利文先生講得對，抑或是我們做得對？」他亦表示當年很多評論香港

回歸的外國人或許只是出於無心、無意、無知，但如今類似的言論就有政治目的，

企圖不斷去衝擊我們對「一國兩制」的信心。 

他又指，《基本法》不是只講政治制度的一套法律，其實「一國兩制」是有生命

力，與很多社會的憲制性文件一樣，憲制性文件也不是隨便修改，香港特區成立

25 年來沒有修改過。然而隨著社會發展，正如一個國家有兩種貨幣，現時港幣在

流通性方面比人民幣廣，且與美元掛鉤，香港更發展成全世界最大的離岸人民幣

資金池，這正是香港作為國際金融中心的一種體現，亦是生命力的其中一個體現。 

他亦表示，最近在香港社會及國外有很多歪曲「一國兩制」原意及《基本法》的

設計等，又認為這些誤導未來恐怕是「躲不開、避不過」，不管在學校這個小社

會，抑或是大社會都經常有這種問題，他希望各界能充分認識《基本法》的條文、

背景和原意，同時呼籲港人若遇到這種情況「一定要挺身而出、直面反駁這些誤

導」。 

善德基金會主席董吳玲玲致詞時表示，月初善德基金會發布最新的學校推行「一

國兩制」教育的情況問卷調查報告，讓社會更全面掌握學校推行「一國兩制」教

育的現況、機遇及挑戰，並向教育局提出 11 項建議，希望教育局加強對學校的

專業支援，讓學校更順利地推行「一國兩制」教育工作。 

善德基金會常務副主席湯修齊則指，在《港區國安法》實施前，在「一國兩制」

教育上存在很多改善空間，在學校教學層面上，學生和教師較聚焦於兩制，較少

提及一國。不過，自《港區國安法》實施後，欣喜見到教育局增加了有關國民教

育及國安教育的校董課程，亦見不少辦學團體校董亦開始主動參與。他又指，在

家長教育上，很高興施政報告提及學校需加強國民教育元素；而善德基金會作為

民間教育團體，亦很樂意協助推行更多與「一國兩制」相關的家長教育活動。 

新界校長會主席邱少雄表示，不少老師認為很難向學生教授一國兩制教育的內容。
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他認為老師們只要將勤補拙，自己更掌握和熟悉相關內容，如加強對《基本法》

內容的認識，教學時便可更得心應手。 

 

 

9. 港人講地 

【短片】【權威解讀】CY 回顧與展望「一國兩制」誤導曲解「避不開」籲各界直

面駁斥 

2022-11-25 22:30 

https://www.speakout.hk/港人點播/87942/-短片-權威解讀-CY 回顧與展望-一國兩

制-誤導曲解-避不開-籲各界直面駁斥 

 

「如果你認為『一國兩制』，在香港無貫徹落實，請告訴我《基本法》160 條，哪

一條我們沒有貫徹落實？好多外國人當年叫無心、無意、無知，今日就是有政治

上目的，不斷衝擊我們對『一國兩制』的信心。」 

香港回歸 25 年，怎樣能夠讓「一國兩制」行穩致遠，成為社會各界討論焦點。

香港善德基金會今日（25 日）主辦「『一國兩制』的回顧與展望」論壇，逾 200

位中小學代表參與，並由全國政協副主席梁振英擔任主講嘉賓。 

作為「一國兩制」實踐的見證者、參與者，梁振英表示，「一國兩制」、「港人治

港」、高度自治這個完整的概念，已經通過《基本法》的訂立，形成 160 條法律

條文。《基本法》條文不是抽離社會現實，「1997 年 7 月 1 日，特區成立，我們

下樓買第一份早餐，使用什麼貨幣？這種貨幣叫港幣，在外邊銀行、的找換店，

沒有一宗拒收的個案，非常成功，這個亦是『一國兩制』成功的面，是非常重要

的一面。」 

梁振英又提到，曾獲諾貝爾經濟學獎的美國經濟學家佛利民，曾經在回歸前公開

說「我不管你一個國家有多少種制度，一國之內，不可能有兩種貨幣，有兩種貨

幣的話，流通量大那種貨幣，遲早會把流通量小那種貨幣取代、趕出市場，但是

有否出現過？沒有出現過！大家回望過去，引證一下，是佛利民先生說得對，還

是我們做得對，這個就是我們的信心基礎。」他強調，一個國家裡面，另外一種

鈔票制度，從來未出過問題。 

梁振英指出，「一國兩制」有生命力。憲制性文件不會隨便修改，我們 25 年來沒

有修改過，但是隨著社會發展，憲制性文件內一些規定，顯得好有生命力，「37
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萬人香港人長期在內地定居、在香港的婚姻註冊當中，每年大概有三成到三成半

是兩地通婚、科研經費『過河』問題終於通了，人流、物流、資金流、信息流越

來越流通… …」他強調，1990 年頒布《基本法》的時候，並無融入國家發展大

局概念，今天經常講融入國家發展大局，事實上這是大勢所趨。 

在當前國際形勢複雜多變的大背景之下，有不少別有用心的人士曲解「一國兩制，

梁振英表示，歷史潮流、浩浩蕩蕩，我們國家的發展，我們國家的崛起，二十大

定下了清晰目標，而香港會繼續貫徹落實《基本法》，通過貫徹落實《基本法》

來實踐「一國兩制」、「港人治港」、高度自治。不過，有些時候，香港社會抑或

最近在國外，都有很多有意歪曲「一國兩制」的原意、《基本法》的設計等等，

我們一定要挺身而出，比較有針對性駁斥這些誤導。這些誤導恐怕未來一段時間，

仍然是躲不開、避不過。 

作為教育團體，善德基金會主席董吳玲玲表示，「50 年不變」現在已經進入下半

場，善德基金會將會更加積極，為教師和青少年創建更多認識國家的平台和渠道，

讓他們有更多機會了解自己的國家，關心社會奉獻才華。 

 

 

10. 點新聞 

梁振英：基本法的頒布既無抽離歷史亦無違背民意 
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適逢香港回歸祖國 25 周年，為提高香港年輕一代對憲法、基本法和香港國安法

的認識，培養年輕人的守法意識和家國情懷，善德基金會今日（25 日）主辦「『—

國兩制』的回顧與展望論壇」，邀請全國政協副主席梁振英擔任論壇主講嘉賓，

及邀請教育局局長蔡若蓮、中聯辦新界工作部副部長葉虎擔任主禮嘉賓。新界校

長會主席邱少雄、善德基金會常務副主席湯修齊亦有出席活動。 

梁振英指出，「一國兩制」既是完整概念，亦是概括的概念，這四個字包括了「一

個國家，兩種制度」、「港人治港」、高度自治，過去 25 年的爭議主要是集中於香

港在實施另一種制度的同時，高度自治權有無受影響，即「港人治港」、高度自

治是否受干擾。他強調，「一國兩制」完整概念是通過基本法訂立形成的 160 條

法律條文。回顧、展望與實踐「一國兩制」，實質上是基本法的回顧、展望與實
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踐。 

基本法 1985 年開始起草，在人大常委會下設有基本法起草委員會，其中香港委

員佔比三分之一，180 名來自各領域各界別的香港居民組成基本法諮詢委員會，

當中再選 20 人組成執行委員會，再選出主任、副主任和秘書長。梁振英於 1988

至 1990 年擔任基本法諮詢委員會秘書長，負責兩次香港至今為止耗時最長、耗

資最多、規模最大的公眾諮詢活動，他強調 1990 年頒布的基本法，既不抽離歷

史背景，亦不違背香港社會民意。 

梁振英指，特區政府十分重視基本法教育和推廣，惟教育界普遍認為基本法「難

教」，導致學生覺得基本法「難學」，當中涉及「教與學」的問題，可以用不沉悶、

生動有趣的形式教學，由淺入深、由易到難進行。 

（點新聞記者李九歌報道） 

 

 

11. 點新聞 

 梁振英：特首須得中央任命才令香港有高度自治權 

 2022-11-25 (20:51) 

https://www.dotdotnews.com/a/202211/25/AP6380a3b3e4b0adad9d6bc0c2.html 

 

全國政協副主席梁振英今日（25 日）在「『—國兩制』的回顧與展望論壇」上表

示，行政長官和特區政府的權力來源，並非來自地方人民的選舉，否則特首的權

力只會如同外國市長，只能管理街道衞生、管理交通等。行政長官的額外權力須

由中央授權，才能令香港有高度自治權，因此行政長官必須要得到中央任命。 

梁振英指出，基本法和《中英聯合聲明》都列明「行政長官在當地通過選舉或協

商產生，由中央人民政府任命」，純粹從法律角度，如果香港有一天特首由協商

產生，亦是符合基本法和《中英聯合聲明》。 

 

 

12. 點新聞 

董吳玲玲：善德基金倡教育局加強對學校專業支援 

 2022-11-25 (18:51) 
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https://www.dotdotnews.com/a/202211/25/AP63808fc3e4b0adad9d6bbbbc.html 

 

適逢香港回歸祖國 25 周年，為提高香港年輕一代對憲法、基本法和香港國安法

的認識，培養年輕人的守法意識和家國情懷，善德基金會今日（25 日）主辦「『一

國兩制』的回顧與展望論壇」，邀請全國政協副主席梁振英擔任論壇主講嘉賓，

及邀請教育局局長蔡若蓮、中聯辦新界工作部副部長葉虎擔任主禮嘉賓。新界校

長會主席邱少雄、善德基金會常務副主席湯修齊亦有出席活動。 

善德基金會主席董吳玲玲致歡迎辭時表示，善德基金會於本月 6 日發布最新的學

校推行「一國兩制」教育的情況問卷調查報告，讓社會更全面掌握學校推行「一

國兩制」教育的現況、機遇及挑戰。因應調查結果，善德基金會亦向教育局提出

11 條建議，加強對學校專業支援，助學校更順利推行「一國兩制」教育工作。今

年是中華人民共和國成立 73 周年，也是香港回歸祖國 25 周年，善德基金會將會

更加積極、全面地為教師和青少年創建更多認識國家的平台和渠道，令他們有更

多機會了解國家、關愛社會、奉獻才華。 

（點新聞記者李九歌報道） 

 

 

13. 星島網 

梁振英指特首須經中央任命 香港方能享高度自治 

2022-11-25 21:53 

https://std.stheadline.com/realtime/article/1888618/即時-港聞-梁振英指特首須經

中央任命-香港方能享高度自治 

 

全國 政協副主 席梁振英 在一個討 論「一國 兩制」的論壇上 表示，特

首 的 額 外 權 力 須 由 中 央授 權 ， 才 能 令香 港 有 高 度 自 治 權 ， 因此 特

首 必 須 要 得 到 中 央 任 命， 而 特 首 與 特區 政 府 的 權 力 來 源 ， 並非 來

自 地 方 人 民 的 選 舉 ， 否則 他 的 權 力 只會 如 同 外 國 市 長 ， 只 能管 理

街道 衛生、管 理交通等 事務 。  

梁振 英又表示，《基 本法》和《中英聯合聲 明》都列明「行 政長官

在當 地通過選 舉或協商 產生，由中央人民 政府任命 」，純粹從法律

角度 而言，如果香港 有一天特 首由協商產 生，亦是符合《 基本法》
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和《 中英聯合 聲明》 。  

 

 

14. 巴士的報 

梁振英：特首須經中央任命 香港方能享高度自治 

2022-11-25 (22:27) 

https://www.bastillepost.com/hongkong/article/11765517-梁振英指特首須經中央

任命-香港方能享高度自治?current_cat=1 

 

全國政協副主席梁振英在一個討論「一國兩制」的論壇上表示，特首的額外權力

須由中央授權，才能令香港有高度自治權，因此特首必須要得到中央任命，而特

首與特區政府的權力來源，並非來自地方人民的選舉，否則他的權力只會如同外

國市長，只能管理街道衛生、管理交通等事務。 

梁振英又表示，《基本法》和《中英聯合聲明》都列明「行政長官在當地通過選

舉或協商產生，由中央人民政府任命」，純粹從法律角度而言，如果香港有一天

特首由協商產生，亦是符合《基本法》和《中英聯合聲明》。 

 

 

15. 頭條日報網 

 梁振英指特首須經中央任命 香港方能享高度自治 

2022-11-25 (22:05) 

https://hd.stheadline.com/news/realtime/hk/2388618/即時-港聞-梁振英指特首須

經中央任命-香港方能享高度自治 

 

全國政協副主席梁振英在一個討論「一國兩制」的論壇上表示，特首的額外權力

須由中央授權，才能令香港有高度自治權，因此特首必須要得到中央任命，而特

首與特區政府的權力來源，並非來自地方人民的選舉，否則他的權力只會如同外

國市長，只能管理街道衛生、管理交通等事務。梁振英又表示，《基本法》和《中

英聯合聲明》都列明「行政長官在當地通過選舉或協商產生，由中央人民政府任

命」，純粹從法律角度而言，如果香港有一天特首由協商產生，亦是符合《基本
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法》和《中英聯合聲明》。 

 

 

16.  TVB 無綫新聞 

梁振英指落實「一國兩制」應以基本法條文為基礎 

2022 年 11 月 25 日 

https://news.tvb.com/tc/local/6380dc4f61c1212c27d0ce0e 

 

全國政協副主席梁振英出席一個論壇時提到，若要談及有否貫徹落實「一國兩制」

時，應該要以有否落實《基本法》條文為基礎。 

全國政協副主席梁振英指出：「如果你認為『一國兩制』在香港沒有貫徹落實，

請告訴我《基本法》的 160 條(條文)有哪一條我們沒有貫徹落實。『一國兩制』、

『港人治港』、高度自治，這個完整概念已不是一個概念，這概念通過《基本法》

訂立形成 160 條法律條文，所以我們再談『一國兩制』，不應再說『一個國家兩

種制度』、『港人治港』、高度自治，這十六個字，我們要說 160 條條文。」 

 

 

17. 商業電台 

梁振英：普選產生的特首無高度自治權 

 2022-11-25 (16:47) 

https://www.881903.com/news2/local/2466193 

 

全國政協副主席梁振英表示，行政長官和特區政府的權力來源，並非來自地方人

民的選舉，否則特首的權力只會如同外國市長，只能管理街道衛生、管理交通等，

強調行政長官的額外權力須由中央授權，才能令香港有高度自治權，因此行政長

官必須要得到中央任命。 梁振英在一個討論「一國兩制」的論壇上表示，《基

本法》和《中英聯合聲明》都列明「行政長官在當地通過選舉或協商產生，由中

央人民政府任命」，純粹從法律角度，如果香港有一天特首由協商產生，亦是符

合《基本法》和《中英聯合聲明》。  

 

https://news.tvb.com/tc/local/6380dc4f61c1212c27d0ce0e
https://www.881903.com/news2/local/2466193
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原文網址：https://www.881903.com/news2/local/2466193 

 

 

18. LINE TODAY 
2022-11-25 

https://today.line.me/hk/v2/article/Ya0jyY8 

梁振英：特首須中央任命 香港才能享高度自治全國政協副主席梁振英表示，行

政長官和特區政府的權力來源，並非來自地方人民的選舉，否則特首的權力只會

如同外國市長，只能管理街道衛生、管理交通等，強調行政長官的額外權力須由

中央授權，才能令香港有高度自治權，因此行政長官必須要得到中央任命。梁振

英在一個討論「一國兩制」的論壇上表示，《基本法》和《中英聯合聲明》都列

明「行政長官在當地通過選舉或協商產生，由中央人民政府任命」，純粹從法律

角度，如果香港有一天特首由協商產生，亦是符合《基本法》和《中英聯合聲明》。 

 

 

19. 香港商報網 

善德基金會舉辦「一國兩制的回顧與展望論壇」 梁振英：可用生動例子教導學生

認識基本法 

2022-11-25 (22:08) 

http://www.hkcd.com/hkcdweb/content/2022/11/25/content_1375150.html 

 

為慶祝香港回歸祖國 25 周年，善德基金會今日(25 日)主辦「一國兩制的回顧與

展望論壇」，來自全港各區約 200 位中小學校長、教師和家長組織代表參加。擔

任論壇主講嘉賓的全國政協副主席梁振英表示，「一國兩制」四個字其實講的是

基本法 160 條條文，教育界教導學生認識基本法時可引用很多生動有趣的例子。

論壇亦邀請到教育局局長蔡若蓮及中聯辦新界工作部副部長葉虎擔任主禮嘉賓;

新界校長會主席邱少雄、善德基金會副主席湯修齊、前教育局局長吳克檢以及多

位教育工作者均積極發言交流意見。 

梁振英發言時表示，「一國兩制」四個字可以衍生出「一個國家、兩種制度、港

人治港、高度自治」16 個字，但其實講的是基本法 160 條條文;教育界教導學生

認識基本法時可引用很多生動有趣的例子，例如基本法保障港人生育權利、香港
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不用負擔駐港部隊軍費、香港不用向中央上繳徵稅等。 

善德基金會主席董吳玲玲致辭時稱，月初善德基金會發布最新的學校推行「一國

兩制」教育的情況問卷調查報告，讓社會更全面掌握學校推行「一國兩制」教育

的現況、機遇及挑戰。調查報告獲傳媒廣泛報道及獲得出席嘉賓高度讚揚。基金

會亦因應調查結果，向教育局提出 11 項建議，希望教育局加強對學校的專業支

援，讓學校更順利地推行「一國兩制」教育工作。 

 董吳玲玲續稱，香港 50 年不變進入下半場，善德基金會將會更加積極、全面

地為教師和青少年創建更多認識國家的平台和渠道，令他們有更多機會了解國家、

關愛社會、奉獻才華。 

 新界校長會主席邱少雄、善德基金會副主席湯修齊、前教育局局長吳克檢，以

及部分教育工作者均積極交流意見，他們均提出各種不同方法教導學生「一國兩

制」，例如舉辦陶泥工作坊等親子活動，學生與家長一齊做國旗、長城等作品，

期間家長可以長城比喻國安法如何保護國家。(撰文、攝影：李銘欣) 

 

 


